

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, ADAN GARCIA.

AÑO II

San José, miércoles 6 de Marzo de 1901

NUMERO 54

ALTERNABILIDAD
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE
PROCLAMA

SENSATA POLITICA
INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA
Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO
A LA OPINION PUBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

MANUEL ANTONIO y ARISTIDES BONILLA

Compan café de clases inferiores al mejor precio y al contado.

COMPRA UNA ROMANA DE PLATAFORMA, DE SEGUNDA MANO
GUSTAVO PRADILLA



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados. con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario
Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y caminor lago tiene

BUENAVENTURA CORDERO

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, marzo 6 de 1901

SINCERIDAD POLITICA

Una gran figura del porvenir

Señor don

CLODOMIRO PICADO,
Orosí.

Estimado amigo:

(Conclusión)

Dice Ud. perfectamente que el nombre del señor Soto está manchado con la enorme responsabilidad que le cabe en la expulsión de los Jesuitas; pero permítame que le pregunte ¿los sucesores del señor Soto en el Gobierno han hecho algo para reparar tamaña ingratitud?

No pueden olvidarse la sorda agitación y la ira reconcentrada que en la mayoría del pueblo costarricense fermentaban después de los sucesos de 1884: esos sentimientos hicieron explosión en la campaña política librada por el partido constitucional en 1889: es imposible olvidar la violencia de aquella ola popular: la antes pacífica Quinquendone parecía sufrir la influencia del gas oxihidrogenado del Dr. Ox: y el pueblo impuso por la primera vez en la historia patria, su voluntad soberana. ¿Quién hizo el milagro? ¿fue la habilidad de los jefes? ¿el pueblo obró convencido por las razones puramente políticas de éstos? Ciego ó falto de juicio debe ser quien tal afirme: Costa Rica se levantó entonces porque había sido hondamente herida en sus sentimientos religiosos: el 7 de noviembre de 1889 fue la contestación que el pueblo dió al 18 de julio de 1884.

Ahora bien, con estos antecedentes repito ¿quién tiene mayor responsabilidad de nuestra situación actual? ¿El señor Soto que ofuscado por el espíritu de secta, tan fatal á nuestro progreso, privó al país de la elocuencia de Cáceres, de la

brillante paleta de Páramo, de las melodías de Gamero, de Koning el pensador profundo, de España el emprendedor, de Muñoz el amable restaurador de nuestros primeros mamarrachos literarios, etc., etc., ó sus sucesores que siendo católicos y habiendo sido levantados sobre la ola de la protesta, han mantenido contra la voluntad claramente manifestada del pueblo y con una especie de respetuoso culto, el estatu quo dejado por el señor Soto?

El aislamiento en que el Gobierno y el Pueblo se mantienen casi á raíz de su ruidoso triunfo común de 1889, reconoce como principal fundamento el haber desconocido aquél las aspiraciones que en el orden religioso tenía la mayoría de sus mandantes.

Ahora bien, el único remedio de la violenta situación creada por el señor Soto y mantenida por sus sucesores es que esa mayoría pueda organizar y obtener por medios pacíficos y perfectamente legales la reparación de sus agravios. Bien lo comprendió así ella cuando formó el formidable escuadrón llamado "Unión Católica" á quien inicuamente se arrebató el triunfo obtenido en los comicios, pero que no dejó por eso de vencer no sólo en el terreno de las "idealidades amables" sino en el de la realidad, como lo atestigua el gran movimiento religioso que actualmente se nota en nuestro país y que es casi exclusivamente obra suya y como lo praeaban el respeto y las consideraciones que el partido liberal profesa hoy á los católicos.

Pues bien, á ese partido que luchaba noblemente por sus ideales no sólo se le usurpó la victoria sino que se le declaró guerra de exterminio: se le ataron los pies y las manos para que no pudiera continuar en el combate y hasta se hizo una reforma constitucional para poder matar en él, apenas asomase, el más ligero síntoma de vida.

Y á ese mismo partido es al que el perseguidor Soto ha ofrecido en ocasión solemne respetar su personalidad y concederle la libertad de acción "á que Dios derecho."

¿Habría donde escoger entre gentes que tres veces consecutivas han burlado la voluntad nacional y quien ofrece dejar oír en plena libertad la voz del pueblo? ¿Sería justo provocar divisiones para que pudiera continuar entonándose á la sombra de ellas la marcha triunfal del continuismo?

Ese es el motivo de mi adhesión á Soto. Tengo motivos para creer en su lealtad pues sé que él está obligado hoy por la fuerza de las cosas á hacer un gobierno cuyos actos borren las culpas de su administración anterior. Si me he equivocado, sabe el cielo que mi intención ha sido buena.

Por otra parte, ni el Partido Republicano ni el mismo don Bernardo están encariñados con el nombre de éste, quien, como ha tenido valor para ceñir la corona de espinas de su candidatura lo tendrá para despojarse de su ambición personal, si es que la tiene, el día que la Patria y la causa de la alterabilidad lo exijan.

Soy su afmo. s. s. y amigo.

MATÍAS TREJOS

San José, 19 de febrero de 1901.

Al amigo Rawson

Ya yo suponía que Ud. ni por su educación ni por sus antecedentes, y porque es U. de buena casta, no tenía ninguna participación en ese asunto desagradable de *Minucio*. Mucho agradezco esa prueba de buena amistad.

Permítame sin embargo, que le manifieste, que su explicación no deja mejor parado que antes al Director de "La República" y que siga teniendo á ese señor en el concepto que merece.

TEODORO QUIRÓS.

CRONICA MENUDA

La Republica

[REVISTA]

Días 3 y 5 de marzo.

Dominicales. Ya estas dominicales no son más que *variaciones* de los anteriores. Sin ninguna *nigra* ni *sustancia*, creemos que van á degenerar en latosas.

La República sin embargo, está orgullosa de *Daciez*.

Al rio Meta. Hermosísima poesía del inspirado joven Isaías Gamboa. Forma parte de una obra que publicará el autor titulada *Ondas*. Siempre hemos gustado mucho de las estrofas delicadas de Gamboa. Vayan nuestras felicitaciones humildes para el poeta y para *La República*, que cuenta con tan valioso colaborador.

La dulce impresión que ha dejado en el lector la poesía *al Rio Meta* la borra casi el artículo de *Minucio*. No comprendemos como se tolera en un periódico, que por serio y culto se tiene, semejante indecencia.

Vaya ese piropo para *Minucio*. La sociedad entera ha censurado la conducta poco digna de ese escritor anónimo que no respeta el dolor de una familia honorable, que por ser compuesta casi sólo de mujeres, merecía el respeto de todo el que por caballero se tenga.

Que se *eche*, que se arroje de las oficinas periodísticas á los *Minucios*.

Hemos observado que con excepción de *El País* ningún otro periódico ha condenado la conducta del tal *Minucio* y del Director de *La República*.

Cablegramas y gacetas.

(Martes 5).—*Limón y su Muelle.*

Cablegramas.—Relato de los sucesos en "La Confianza". Si este relato es exacto, García no es culpable.

Gacetas.—Con gusto hemos visto la aclaración de nuestro amigo Rawson en el desagradable asunto de Gonzalo González y *Minucio*.

Ya sabíamos que el cumplido y caballeroso joven Rawson, no tenía ninguna participación en ese *pasquin*.

Avisó.—Función religiosa.—El jueves próximo 7 de los corrientes, por ser la fiesta del Ángel de las escuelas Santo Tomás de Aquino, Patrón general de las Escuelas, Universidades, Seminarios, Liceos, etc., en la Iglesia de la Dolorosa habrá misa solemne á las 8 a. m.; y por la noche, después de la hora canónica de Completas habrá rosario, panegírico del Santo y bendición solemne con el Divinísimo.

Se invita á los hermanos del Cíngulo y demás Fieles. Hay concedidas 2 indulgencias plenas cumpliendo con las condiciones prescritas.

El P. Vicario de la Iglesia de Dolores.

Saludamos atentamente á los Licenciados don Ricardo y don Alberto Pacheco, que llegaron á esta capital de vuelta de su viaje al Salvador.

Pésame. — Lo damos muy sentido al apreciable caballero don Fabián Esquivel, por la muerte de su señora madre doña Mercedes Flores.

Correspondencia Particular de LA REVISTA

Señores

Don Nicolás Cartín, Heredia.
„ Manuel López, Alajuela.
„ Salvador Paniagua, Zarcero
Recibimos dinero que nos han enviado Uds. Aplaudimos su actividad.

Escuela de Comercio.
—La realización de tan hermoso proyecto redundaría en bienes para el país entero.

La juventud principalmente está interesada en el asunto, pues que en ello ve resuelto una parte del problema del porvenir.

Creemos dignos de encomio cuantos pasos se den con ese objeto y nos parece que si el Gobierno se interesara como debe, contribuiría á llenar una imperiosa necesidad y á coronar una aspiración legítima de nuestros jóvenes.

¢ 13.00 el ciento y 15 centavos cada cajita, será el precio á que se vendan en adelante los celebrados cigarros de HENRY CLAY. Véase el aviso correspondiente.

VARIEDADES

EL HIJO DE LA TRISTEZA

(De Herde)

A la orilla de un arroyuelo, que se deslizaba murmurando entre guijas de colores, estaba sentada la Tristeza mustia y silenciosa como siempre. Entregada por completo á sus melancólicos pensamientos, tomó distraidamente entre sus dedos un poco de barro y se puso á modelar la figura de un niño.

Pasó Júpiter por allí, y admirado de ver el trabajo á que la Tristeza se dedicaba, le preguntó:

—¿Qué es lo que haces, oh diosa pensativa?

—Ya lo ves. . . . , esto es sólo una tosca imitación de la realidad —contestó—pero tú, padre de los dioses, podrías, si quisieras, darle alma y vida.

—¿Qué viva, pues, y que me pertenezca—exclamó Júpiter.

—¡Oh, no. . . no me prives de él, es tan lindo!—dijo la diosa estrechan

do contra su seno á la tierna criatura que le sonreía.

Entonces dijo la tierra:

—Este niño me pertenece, es mío, puesto que ha salido de mi seno.

—¡Espera!—replicó Júpiter—aquí viene quien ha de fallar el pleito en favor de alguno de nosotros: resignémonos á acatar su decisión.

Era Saturno el que llegaba, el cual, con la sabiduría que le da la experiencia de los siglos, dijo:

—Que ese niño os pertenezca á los tres; esa es la voluntad del destino. Tú, Jupiter, que le has dado el alma, le poseerás después de muerto. A tí, Tierra, te corresponde el cuerpo; no tienes derecho á más. Pero tú, Tristeza, su madre, le poseerás mientras viva, nunca te abandonará y sus sufrimientos se prolongarán hasta el sepulcro.

CABLES

Dewet con sus tropas disminuidas está otra vez en la Colonia del Río Orange engañando y eludiendo las columnas inglesas.

New York, 4.—Despachos de Puerto Plata para "El Herald, anuncian que se teme un rompimiento de hostilidades entre Santo Domingo y Haití. Esta República ha dado los pasos para impedir la invasión de su territorio, la que pudiera resultar de la concentración de tropa de Santo Domingo en Monte Cristi.

Londres, 4.—Avisa un despacho de Pekín que la tropa americana se prepara con actividad para salir de la capital China. Todas las municiones de guerra excepto la suficiente para una compañía, están empacadas y rotuladas.

Manila, 4.—La tropa inglesa se prepara para pasar el verano en la ribera del Río Peiho. La tropa indiana será retirada. Un medio batallón del regimiento Welsh, fusileros quedaron para venir como resguardo de la legación y un regimiento indiano formará el resguardo de la línea férrea.

Habana, 4.—Todo indica que la Convención constitucional no está dispuesta á hacer ninguna alteración en la Carta Fundamental que se entregó al General Wood. El señor Cisneros manifestó que entre la mayor parte de los delegados existe fuerte sentimiento con respecto á este particular y amenaza renunciar si se insiste en

la inserción de las condiciones impuestas por el Congreso americano. Ha servido de aliento para los delegados la gran demostración popular que se verificó anoche en que todos los colores políticos estaban representados, excepto los unionistas. Aunque no hubo ninguna manifestación de hostilidad á los Estados Unidos. Los concurrentes aprobaron con unanimidad por todos los actos de la convención. Aceptar las condiciones dictadas por el Congreso americano, causaría gran indignación entre la mayor parte de los cubanos. La presente semana promete acontecimientos de sensación.

Washington, 4.—El Contralmirante Cronwell, quien acaba de ser nombrado Jefe de la escuadra del Atlántico austral tendrá á su mando una fuerza naval en una parte del mundo donde los intereses americanos son de suma im-

portancia. El Gobierno no ignora el papel importante que desempeña el navío de guerra en promover el comercio americano. Causa aquí inquietud la energía de los comerciantes británicos y alemanes en aquella parte del mundo.

Puerto Príncipe, Haití, 4.—Acompañado de varios miembros de gabinete y una fuerza militar y naval, el Presidente de la República partió de la capital con dirección al Norte. Se anuncia oficialmente que se ha ido á pasar un mes en el Cabo Haitiano, situado en la parte septentrional de la República. El Ministro del Interior y Hacienda está encargado de la Presidencia; los Ministros de Guerra y Relaciones Exteriores acompañan al Presidente.

Matias Trejos Abogado y Nota ha vuelto á abrir bufete en la oficina del Licenciamiento don Alberto Echandi.

ATLAS LINE OF MAIL STEAMERS

El vapor **ADIRONDAK** hará un viaje especial para cargar café, y llegará á este puerto el 18 del presente mes, saliendo para Nueva York el 22, lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café.

Puerto Limón, marzo 1º de 1901.

LOUIS WICHMANN,
Agente.

PROPAGANDISTAS! ¡PROTESTA!

¡C!C. mucho ojo; y á los que no sean propagandistas pero que tengan buen gusto, se les recomienda tomar una sabrosa copa de la cerveza

Munich "Kochelbräu"

últimamente importada al país. Es superior á otras clases y NO LASTIA TANTO EL BOLSILLO. El que la pruebe protestará de toda otra candidatura de cerveza.

De venta en todos los establecimientos de por menor.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— ¢ 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Agente.

SALVADOR ROMEU Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22ª N. nº 318.

ROBERT HÑOS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JUVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy baratos.

FIN DE SIGLO

BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internaceomal

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar

Especialidad en Navajas

¡ LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

TURNO DE LA MERCED

El domingo 3 de marzo tendrá lugar el turno anual a beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en es-



ta ocasión sea aun mayor entusiasmo que anime à los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

MAXIMO CHAVES,
Srio. de la Junta.

COLEGIO SEMINARIO | Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 6 de marzo. La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde el 9 de febrero.

San José, 2 de febrero de 1901.

El Rector del Seminario.

Alquilo | Un local propio para establecimiento de comercio y con casa de habitación, donde estaba J. B. White.—P. de Morgan.—Pío Acuña.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Pzadería se esmera cada vez más en la elaboraci6n del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco à bajos precios.

VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta à esta capital ofrece nuevamente sus servicios à su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos frescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo operarios que servirán à todapersona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece à sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve à domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE:

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalaci6n completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

Negocio | Vendo un hotel con cantina, cuartos y todos sus accesorios. Se halla en buen punto.—Entenderse con PÍO ACUÑA.

IMP. LA REVISTA. - PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.